Conjugaison


1. L’indicatif présent
	1.1. L’indicatif présent des verbes du 1er groupe
• Il se forme sur le radical de l’indicatif présent auquel on ajoute les terminaisons -e, -es, -e, -ons, -ez, -ent.
	 
	1er groupe
Exemple : raconter

	Je
	Raconte 

	Tu
	Racontes 

	Il
	Raconte 

	Nous
	Racontons 

	Vous
	Racontez 

	Ils
	Racontent 



• La plupart des verbes du 1er groupe ont un radical unique, mais certains verbes présentent un radical variable.
La variation du radical peut se produire uniquement à l’écrit.
Dans les verbes en -cer, il faut mettre une cédille sous le c devant o : nous plaçons. Dans les verbes en -ger, il faut garder le e devant o : nous mangeons.
La variation du radical peut se produire à l’écrit et à l’oral.
Dans les verbes du type céder, le é se change en è devant une syllabe finale comportant un e muet :
je cède, tu cèdes, il cède, ils cèdent

• Les verbes en -eler et en -eter doublent en général la consonne l ou t devant un e muet :

	
	Jeter
	Appeler

	Je
	Jette
	Appelle

	Tu
	Jettes
	Appelles

	Il 
	Jette
	Appelle

	Nous
	Jetons
	Appelons

	Vous
	Jetez
	Appelez

	Ils
	Jettent
	Appellent 



Quelques verbes, cependant, ne doublent pas la consonne devant un e muet, mais prennent un accent grave sur le e du radical : j’achète, tu achètes, il achète, ils achètent.

Notez, cependant, que la réforme orthographique de 1990 autorise l’utilisation de l’accent grave pour tous les verbes en -eler et en -eter, sauf pour appeler et jeter et les verbes de leurs familles.
• Les verbes en –yer transforment l’y en i quand disparaît le son [y] : j’emploie, tu emploies, il emploie, ils emploient. On autorise toutefois i et y pour les verbes en -ayer devant un e muet :
je paie/paye, tu paies/payes, il paie/paye, ils paient/payent.
	1.2. L’indicatif présent des verbes du 2e groupe
• Un verbe du 2e groupe a un radical variable au présent : en i au singulier, en iss au pluriel.

• Son présent se forme sur ce radical auquel on ajoute les terminaisons -s, -s, -t, -ons, -ez, -ent.

	 
	2e groupe
Exemple : finir

	Je
	Finis

	Tu
	Finis

	Il
	Finit

	Nous
	Finissons

	Vous
	Finissez

	Ils 
	Finissent 


	1.3. L’indicatif présent des verbes du 3e groupe
• Le radical d’un verbe du 3e groupe est rarement unique. Beaucoup de verbes présentent au moins deux formes comme par exemple le verbe écrire : j’écris, nous écrivons.

	 
	3e groupe

	
	Dormir
	Voir
	Boire

	Je
	Dors
	Vois
	Bois

	Tu
	Dors
	Vois
	Bois 

	Il
	Dort
	Voit
	Boit 

	Nous
	Dormons
	Voyons
	Buvons

	Vous
	Dormez
	Voyez
	Buvez

	Ils
	Dorment
	Voient
	Boivent



• On distingue quatre séries de terminaisons :
– les terminaisons en -s, -s, -t, -ons, -ez, -ent se retrouvent dans la plupart des verbes du 3e groupe ;
	
	Exemple :
Courir

	Je
	Cours

	Tu
	Cours

	Il
	Court

	Nous
	Courons

	Vous
	Courez

	Ils
	Courent



– les terminaisons en -s, -s, -/, -ons, -ez, -ent se retrouvent dans les verbes en -cre, en –dre, en –tre, à l’exception des verbes en -indre ou en -soudre. Ces verbes n’ont pas de terminaison à la troisième personne du singulier. Le t de la terminaison disparaît en effet derrière la consonne finale du radical (c, d ou t) ; il vainc, il prend, il bat...

	
	Exemple : 
Vaincre
	Exemple :
Prendre
	Exemple :
Battre

	Je
	Vaincs
	Prends
	Bats

	Tu 
	Vaincs
	Prends
	Bats

	Il 
	Vainc
	Prend
	Bat

	Nous 
	Vainquons
	Prenons
	Battons

	Vous
	Vainquez
	Prenez
	Battez

	Ils 
	Vainquent
	Prennent
	Battent



– les terminaisons en -x, -x, -t, -ons, -ez, -ent se retrouvent dans les verbes pouvoir (je peux), vouloir (je veux), valoir (je vaux) ;

	
	vouloir
	Pouvoir
	Valoir

	Je
	Veux
	Peux
	Vaux

	Tu
	Veux
	Peux
	Vaux

	Il
	Veut
	Peut
	Vaut

	Nous
	Voulons
	Pouvons
	Valons

	Vous
	Voulez
	Pouvez
	Valez

	Ils
	Veulent
	Peuvent
	Valent



– les terminaisons en -e, -es, -e, -ons, -ez, -ent se retrouvent dans quelques verbes du 3e groupe dont le radical se termine par deux l ou par un groupe de consonnes.

	
	Ouvrir
	Offrir

	Je
	Ouvre
	Offre

	Tu
	Ouvres
	Offres

	Il
	Ouvre
	Offre

	Nous
	Ouvrons
	Offrons

	Vous
	Ouvrez
	Offrez

	Ils
	Ouvrent
	Offrent



– les terminaisons en –s, -s, -t, -lvons, -lvez, -lvent se retrouvent dans les verbes terminant par –soudre (absoudre, résoudre, (re)dissoudre). Les terminaisons en –s, -s, -t, -gnons, -gnez, -gnent se retrouvent dans les verbes terminant par –indre (ex. : peindre, joindre, craindre…).

	
	Exemple :
Résoudre
	Exemple :
Peindre
	Exemple :
Joindre
	Exemple :
Craindre

	Je
	Résous
	Peins
	Joins
	Crains 

	Tu
	Résous
	Peins 
	Joins
	Crains 

	Il
	Résout
	Peint
	Joint
	Craint 

	Nous
	Résolvons 
	Peignons 
	Joignons
	Craignons 

	Vous
	Résolvez 
	Peignez
	Joignez 
	Craignez 

	Ils
	Résolvent 
	Peignent
	Joignent
	Craignent 



Le verbe aller
Le verbe aller est complètement irrégulier dans sa conjugaison et il faut le connaître par cœur.
 
	
	Aller

	Je
	Vais

	Tu
	Vas

	Il
	Va

	Nous
	Allons

	Vous
	Allez

	Ils
	Vont



Les verbes dire et redire
La particularité du verbe dire est de faire sa forme avec vous en "vous dites", de même "vous redites".
Les dérivés de dire comme contredire ou interdire ne suivent pas le modèle de dire : vous contredisez et vous interdisez.

	
	Dire
	Redire
	Contredire
	Interdire

	Je
	Dis
	Redis
	Contredis
	Interdis 

	Tu
	Dis
	Redis
	Contredis
	Interdis

	Il
	Dit
	Redit
	Contredit
	Interdit

	Nous
	Disons
	Redisons
	Contredisons
	Interdisons

	Vous
	Dites
	Redites
	Contredisez
	Interdisez

	Ils
	Disent
	Redisent
	Contredisent
	Interdisent





Le verbe faire
Le verbe faire a une forme irrégulière à la 2e personne du pluriel (faites) et une forme irrégulière à la 3e personne du pluriel (font).

	
	Faire 

	Je
	Fais

	Tu
	Fais

	Il
	Fait

	Nous
	Faisons 

	Vous
	Faites

	Ils
	Font



Le verbe asseoir
La particularité du verbe asseoir est d'avoir deux formes de conjugaison. À noter que depuis la réforme de l'orthographe de 1990, il est possible de supprimer le e et d'écrire asseoir.

	
	Forme 1
	Forme 2

	J’
	Assois
	Assieds

	Tu
	Assois
	Assieds

	Il
	Assoit
	Assied

	Nous
	Assoyons
	Asseyons

	Vous 
	Assoyez
	Asseyez

	Ils
	Assoient
	Asseyent 



Les verbes croire et croître
Le verbe croire prend un y avec nous et vous dans sa conjugaison : nous croyons.
La difficulté pour croître est de ne pas le confondre avec croire et de garder son accent circonflexe dans sa conjugaison.

	
	Croire
	Croître

	Je
	Crois
	Croîs

	Tu
	Crois
	Croîs

	Il
	Croit
	Croît

	Nous
	Croyons
	Croissons

	Vous 
	Croyez
	Croissez

	Ils 
	Croient
	Croissent 





Un verbe particulier : acquérir (et ses dérivés : conquérir, requérir…)

	
	Acquérir

	J’
	Acquiers

	Tu
	Acquiers

	Il
	Acquiert

	Nous
	Acquérons

	Vous
	Acquérez

	Ils
	Acquièrent 



Les auxiliaires être et avoir

	
	Être
	Avoir

	Je
	Suis
	Ai

	Tu
	Es
	As

	Il
	Est
	A

	Nous
	Sommes
	Avons

	Vous
	Êtes
	Avez

	Ils
	Sont
	Ont



2. L’indicatif imparfait
	2.1. La formation de l'imparfait
• L’imparfait se forme, pour tous les groupes, sur le radical de la première personne du pluriel de l’indicatif présent auquel on ajoute les terminaisons -ais, -ais, -ait, -ions, -iez, -aient.
	
	1er groupe
Exemple : aimer

	Je/J’
	Aimais

	Tu
	Aimais

	Il 
	Aimait

	Nous
	Aimions

	Vous
	Aimiez

	Ils 
	Aimaient



Le verbe aimer (1er  groupe) forme son imparfait sur le radical aim- figurant dans nous aimons.

	
	2e groupe
Exemple : finir

	Je
	Finissais

	Tu
	Finissais

	Il 
	Finissait

	Nous
	Finissions

	Vous
	Finissiez

	Ils 
	Finissaient



Le verbe finir (2e groupe) forme son imparfait sur le radical finiss- figurant dans nous finissons.

	
	3e groupe
Exemple : écrire
	3e groupe
Exemple : prendre
	3e groupe
Exemple : peindre

	Je/J’
	Écrivais
	Prenais
	Peignais

	Tu
	Écrivais
	Prenais
	Peignais

	Il 
	Écrivait
	Prenait
	Peignait

	Nous
	Écrivions
	Prenions
	Peignions

	Vous
	Écriviez
	Preniez
	Peigniez

	Ils 
	Écrivaient
	Prenaient
	Peignaient



Le verbe écrire (3e  groupe) forme son imparfait sur le radical écriv- figurant dans nous écrivons.
Le verbe prendre (3e  groupe) forme son imparfait sur le radical pren- figurant dans nous prenons.
Le verbe peindre (3e  groupe) forme son imparfait sur le radical peign- figurant dans nous peignons.

Certains verbes ont une modification dans le radical au moment de la conjugaison à l'imparfait. Le moyen le plus simple de s'en souvenir est de partir du présent de l'indicatif de la 1re personne du pluriel et de retirer la terminaison -ons. Une seule exception : le verbe être (j'étais, tu étais...).

	Dire
	nous disons
==> je disais
	paraître
	nous paraissons
==> je paraissais

	Boire
	nous buvons
==> je buvais
	coudre
	nous cousons
==> je cousais

	Écrire
	nous écrivons
==> j'écrivais
	Faire
	nous faisons
==> je faisais

	Fuir
	nous fuyons
==> je fuyais
	comprendre
	nous comprenons
==> je comprenais

	Voir
	nous voyons
==> je voyais
	éteindre
	nous éteignons
==> j'éteignais


	2.2. L’imparfait des verbes dont le radical se termine par i ou y
Les verbes dont le radical se termine par i ou y conservent cet i ou cet y même lorsqu’il doit être suivi d’un i aux première et deuxième personnes du pluriel. À l’oral, on ne prononce pas toujours nettement ce i. Il ne faut pourtant pas l’oublier à l’écrit :


	
	1er groupe
Exemple : crier
	1er groupe
Exemple : balayer
	3e groupe
Exemple : croire

	Je/J’
	Criais
	Balayais
	Croyais

	Tu
	Criais
	Balayais
	Croyais

	Il 
	Criait
	Balayait
	Croyait

	Nous
	Criions
	Balayions
	Croyions

	Vous
	Criiez
	Balayiez
	Croyiez

	Ils 
	Criaient
	Balayaient
	Croyaient



Les auxiliaires (être et avoir)

	
	Être
	Avoir

	J’
	Étais
	Avais

	Tu
	Étais
	Avais

	Il
	Était
	Avait

	Nous
	Étions
	Avions

	Vous
	Étiez
	Aviez

	Ils
	Étaient
	Avaient


3. L’indicatif passé simple
	3.1. Quel radical permet de former le passé simple ?
• Le radical du passé simple peut être obtenu par suppression de la terminaison de l’infinitif : 
sent- pour le verbe sentir.
 
• Il peut présenter une forme réduite, en particulier pour les verbes dont le passé simple est en
u : je pus, tu pus pour le verbe pouvoir.

• D’autres verbes présentent des radicaux encore plus singuliers : naître donne je naquis, vivre donne je vécus.

On peut conseiller de retenir la troisième personne du singulier (il vint, il put, il naquit…), la conjugaison entière du verbe pouvant être restituée à partir de cette forme.
	3.2. Le passé simple des verbes du 1er groupe
• Il se forme sur le radical du passé simple auquel on ajoute les terminaisons -ai, -as, -a, -âmes, -âtes, -èrent.
	
	1er groupe

	Je / j'
	-ai
	Aimai 

	Tu
	-as
	Aimas 

	Il
	-a
	Aima

	Nous
	-âmes
	Aimâmes 

	Vous
	-âtes
	Aimâtes

	Ils
	-èrent
	Aimèrent 



• Il ne faut pas oublier l’accent circonflexe sur le a aux première et deuxième personnes du pluriel : nous aimâmes, vous aimâtes.
	3.3. Le passé simple des verbes du 2e groupe
• Il se forme sur le radical du passé simple auquel on ajoute les terminaisons -is, -is, -it, -îmes, -îtes, -irent (le i de la terminaison se confond cependant avec l’i qui termine le radical du verbe).

	
	2e groupe

	Je / j'
	-is
	Finis

	Tu
	-is
	Finis

	Il
	-it
	Finit

	Nous
	-îmes
	Finîmes

	Vous
	-îtes
	Finîtes

	Ils
	-irent
	finirent



• Il ne faut pas oublier l’accent circonflexe sur le i aux première et deuxième personnes du pluriel. Cet accent est remplacé par un tréma dans nous haïmes, vous haïtes.
	3.4. Le passé simple des verbes du 3e groupe
• Il se forme sur le radical du passé simple auquel on ajoute des terminaisons en i, u, ou in, selon le verbe.
[bookmark: _GoBack]• Les terminaisons en is ont : -is, -is, -it, -îmes, -îtes, -irent ; elles se retrouvent dans les verbes en -ir (sauf courir, mourir, tenir et venir), la majorité des verbes en -re, asseoir, voir et les verbes de leurs familles (sauf pourvoir) ;

	
	Prendre
	Sentir
	Asseoir
	Voir
	Vaincre

	Je / j'
	Pris
	Sentis
	Assis
	Vis 
	Vainquis

	Tu
	Pris
	Sentis
	Assis 
	Vis
	Vainquis

	Il 
	Prit
	Sentit
	Assit
	Vit
	Vainquit

	Nous
	Prîmes 
	Sentîmes
	Assîmes 
	Vîmes
	Vainquîmes

	Vous
	Prîtes
	Sentîtes
	Assîtes 
	Vîtes 
	Vainquîtes

	Ils
	Prirent
	Sentirent
	Assirent 
	Virent
	Vainquirent



• Les terminaisons en u sont : -us, -us, -ut, -ûmes, -ûtes, -urent ; elles se retrouvent dans les verbes en -oir (sauf ceux qui prennent i), courir, mourir, quelques verbes en -re et ceux de leurs familles (boire, conclure, connaître, croire, lire, vivre, etc.) ;

	
	Pourvoir
	Courir
	Mourir
	Devoir 
	Connaître
	Vivre

	Je
	Pourvus
	Courus
	Mourus
	Dus
	Connus
	Vécus

	Tu
	Pourvus
	Courus
	Mourus
	Dus
	Connus
	Vécus

	Il
	Pourvut
	Courut
	Mourut
	Dut
	Connut
	Vécut

	Nous
	Pourvûmes
	Courûmes
	Mourûmes
	Dûmes
	Connûmes
	Vécûmes

	Vous
	Pourvûtes
	Courûtes
	Mourûtes
	Dûtes
	Connûtes
	Vécûtes

	Ils
	Pourvurent
	Coururent 
	Moururent 
	Durent
	Connurent 
	Vécurent 



ATTENTION à ne pas confondre croire et croître :

	
	Croire
	Croître 

	Je
	Crus
	Crûs

	Tu
	Crus
	Crûs

	Il
	Crut
	Crût

	Nous
	Crûmes
	Crûmes

	Vous
	Crûtes
	Crûtes

	Ils
	Crurent
	Crûrent



• Les terminaisons en in sont : -(in)s, -(in)s, -(in)t, -(în)mes, -(în)tes, -(in)rent : elles se retrouvent dans tenir, venir et les verbes de leurs familles.

	
	Venir
	Tenir 

	Je
	Vins
	Tins

	Tu
	Vins
	Tins

	Il
	Vint
	Tint

	Nous
	Vînmes
	Tînmes

	Vous
	Vîntes
	Tîntes

	Ils
	Vinrent
	Tinrent



• Un accent circonflexe porté sur la voyelle i, u ou i de in caractérise les deux premières personnes du pluriel.

Les auxiliaires être et avoir

	
	Être
	Avoir

	Je
	Fus
	Eus

	Tu
	Fus
	Eus

	Il
	Fut
	Eut

	Nous
	Fûmes
	Eûmes 

	Vous
	Fûtes
	Eûtes

	Ils
	Furent 
	Eurent


4. L’indicatif passé composé	
	4.1. La terminaison du participe passé
• La terminaison du participe passé dépend du groupe du verbe.

 
	Groupe
	Formation
	Exemples

	1er
	radical de l’infinitif + é
	Aimé, trouvé, chargé

	2e
	radical de l’infinitif + i
	Fini, réussi, haï

	3e
	Il existe différentes règles :
	

	
	– radical de l’infinitif + i
	Sorti, dormi, fui

	
	– radical de l’infinitif + is
	Mis, pris, assis

	
	– radical de l’infinitif + it
	Écrit, inscrit, dit

	
	– radical de l’infinitif + u
	Couru, vêtu, tenu

	
	– radical propre + u
	Vu, vécu, dû

	
	– radical de l’infinitif + us
	Inclus, occlus

	
	– radical propre + terminaison propre
	Offert, couvert, souffert



• Pour savoir si un participe passé possède ou non une consonne finale, il faut l’employer avec un nom féminin, ce qui permet d’entendre la consonne finale.
Une victoire n’est pas exclue. → Un heureux succès n’est pas exclu.
L’assurance est incluse. → Le mode d’emploi est inclus.

ATTENTION à ne pas confondre le participe passé de croire (cru) et de croître (crû) !!!!
Participes passés irréguliers 
	Verbe
	Participe passé

	Être 
	Été

	Avoir 
	Eu 

	Faire
	Fait 

	Naître 
	Né 

	mourir 
	Mort



	4.2. La construction du passé composé
C'est un temps composé, cela signifie que la forme conjuguée utilise l'auxiliaire être ou avoir conjugué au présent de l'indicatif et le participe passé du verbe à conjuguer.

	Pronom
	



  +
	Auxiliaire avoir
	



OU
	Auxiliaire être
	 

 +
	


Participe Passé

	Je 
	
	ai
	
	suis
	
	

	Tu 
	
	as
	
	es
	
	

	Il 
	
	a
	
	est
	
	

	Nous 
	
	avons
	
	sommes
	
	

	Vous 
	
	avez
	
	êtes
	
	

	Ils 
	
	ont
	
	sont
	
	


• Attention ensuite à appliquer correctement les règles d’accord du participe passé (que nous reverrons également plus tard).
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